

# ANNY KLAWA- MORF

Stiftung Fondation Fondazione



Rapport  
annuel  
2024

**La Fondation Anny-Klaw-Morf s'engage en faveur d'une éducation politique progressiste en Suisse. Elle oriente son travail sur les valeurs fondamentales de la démocratie sociale : liberté, justice, égalité et solidarité. La Fondation est active sur le plan opérationnel et est membre de la Fondation for European Progressive Studies (FEPS).**

# La démocratie a besoin de citoyens et citoyennes engagés et engagées



L'éducation politique proposée par la Fondation Anny-Klawa-Morf s'engage pour la « promotion de la démocratie ». Pourtant, en dehors des activités de notre fondation, la promotion de la démocratie s'en tient trop souvent à une attitude neutre. L'éducation politique est réduite à l'éducation civique, et l'on croit qu'il suffit d'expliquer aux citoyens et citoyennes les processus institutionnels. On suppose alors que tout ira bien.

À une époque où l'on observe, au niveau international, que l'Etat de droit et les principes démocratiques sont abandonnés, l'éducation politique doit être plus qu'une simple instruction civique. Nous sommes d'avis que l'éducation politique doit renforcer la capacité de réflexion. Elle doit confronter différentes positions et visions du monde. Elle doit motiver et permettre l'engagement politique et social. Notre travail d'éducation politique vise à amener celles et ceux qui suivent nos projets à l'action, bien au-delà des thèmes discutés dans les urnes.

Nous nous réjouissons du soutien que nous apportent certaines entreprises suisses, qui partagent notre engagement en contribuant par des « dons démocratiques » et en adoptant une attitude ouverte d'esprit. L'année dernière encore, nous avons reçu de nombreux dons de ce type, pour lesquels nous exprimons notre profonde gratitude.

Au cours de l'année écoulée, nous avons développé nos activités à travers divers formats éducatifs. Nous avons réédité le livre « Die Welt ist mein Haus », retraçant la vie d'Anny Klawa-Morf. Nous avons poursuivi nos visites guidées sur l'héritage colonial, organisé des rencontres européennes sous l'égide du « Café Européen » et animé le cycle de conférences « Chantiers de la démocratie » dans le canton d'Argovie. La forte participation à ces activités et les multiples soutiens financiers (Swisslosfonds et diverses fondations) nous ont encouragés à poursuivre notre travail avec enthousiasme.

D'un point de vue financier, notre situation s'est quelque peu améliorée. Toutefois, le refus de dons importants de la part de certaines entreprises, pour des raisons idéologiques, montre que la promotion de la démocratie n'est pas une priorité pour tous. Malheureusement, certains considèrent encore ces contributions comme un moyen d'influencer la politique en leur faveur, plutôt que comme un soutien sincère à la démocratie.

En fin d'année, nous avons eu le plaisir d'accueillir deux nouvelles membres au sein de notre Conseil de fondation. Nous souhaitons la bienvenue à Nadine Stampfli, de Bâle, et à Susanne Oberholzer, de Winterthur. Je tiens à remercier Silva Semadeni et Jakob Tanner pour leur excellent travail dans la phase de développement de notre Fondation. Ce fut un plaisir de travailler avec vous ! Je tiens également à remercier toute l'équipe de notre bureau, qui travaille d'arrache-pied pour faire avancer le travail de notre Fondation.

Eric Nussbaumer  
Président du Conseil de fondation

# Faut-il une politique pensée pour les générations futures ?



**Jakob Tanner** est professeur émérite d'histoire générale et d'histoire contemporaine suisse au Département d'histoire de l'Université de Zurich. Il est l'auteur de nombreux livres et articles, dont « Histoire de la Suisse au 20e siècle ». Il a été membre du Conseil de fondation de la Fondation Anny-Klawa-Morf, composé de cinq membres, de sa création jusqu'à sa démission à la fin de l'année 2024.

**Le « petit-fils » et la « petite-fille » sont devenus de nouvelles figures d'identification dans l'arène politique. Dans les espaces germanophones, la « Enkeltauglichkeit » ( politique adaptée aux petits-enfants ) est un slogan qui est utilisé de manière inflationniste depuis le début du XXIe siècle. Il exprime le fait que nous ne faisons pas tout ça uniquement pour nous, mais aussi pour nos « petits-enfants » ou, plus généralement, pour les générations futures.**

Malgré cette rhétorique orientée vers l'avenir, la politique quotidienne reste marquée par une vision à court terme. C'est un problème chronique dans les démocraties, où le souci de remporter les élections prime, et où beaucoup est fait pour obtenir la faveur des citoyen·ne·s. Dans le contexte médiatique actuel, les campagnes électorales tendent à capitaliser sur les peurs et les tensions autour du thème de la migration, reléguant au second plan les problèmes réels et les politiques centrées sur des enjeux de long terme.

Il est donc crucial d'intégrer une véritable dimension prospective dans les décisions politiques. Pourtant, l'idée de « politique adaptée aux petits-enfants » présente trois limites majeures.

Premièrement, elle est invoquée pour des réalités opposées. La controverse porte notamment sur la question de savoir si la dette publique est un problème ou, au contraire, une stratégie essentielle pour résoudre les défis à venir. Du côté libéral-économique, on en fait un « fardeau financier » qui pèserait sur « les générations futures ». Un *think tank* néolibéral affirmait il y a quelques années que « la bombe à retardement de la dette publique » avançait « plus vite que le changement climatique ». À l'inverse, les partis écologistes et de gauche soutiennent que c'est précisément en investissant aujourd'hui dans les infrastructures et la transition socio-écologique que nous garantirons un avenir viable. La question se pose donc : voulons-nous continuer à naviguer avec une machine étatique

”

**Seule une éducation politique solide permettra aux citoyen·ne·s de faire des choix éclairés et de concevoir un avenir équitable et durable pour tous·tes.**

“



”

## Ou faut-il au contraire débloquer des moyens dès maintenant pour permettre aux générations futures de vivre dignement sur cette planète ?

“

freinée par l'austérité, ou faut-il au contraire débloquer des moyens dès maintenant pour permettre aux générations futures de vivre dignement sur cette planète ?

Deuxièmement, cette rhétorique masque une réalité démographique majeure : en Europe, les taux de natalité en baisse signifient une diminution du nombre d'enfants et de petits-enfants. Si l'on pense exclusivement en termes de lignée familiale, on passe à côté d'une question essentielle : le rôle de l'immigration. En Suisse, la population s'élève à un peu plus de neuf millions d'habitants. Sans immigration, elle chuterait à environ quatre millions en deux générations, soit dans environ soixante ans. Une telle évolution démographique rendrait impossible le maintien de services et de secteurs économiques

essentiels à la qualité de vie. Il s'agit donc de l'« aptitude à l'immigration » du pays - un sujet qui n'est toutefois guère discuté, ou alors sur la base d'une attitude défensive.

Enfin, la politique pour les générations futures peut aussi s'enliser dans des conceptions inquiétantes. Certains courants technophiles et ultra-libéraux, regroupés sous le terme de « long-termisme », conçoivent l'avenir comme dominé par des « technologies disruptives » permettant d'assurer la prospérité de milliards d'humains, y compris au sein de colonies spatiales. Cette vision, prisée par certains milliardaires de la tech, s'accompagne souvent de théories du complot et d'une indifférence à l'égard de la crise climatique, perçue comme un simple défi technologique relevant du *terraforming* ou de la géo-ingénierie.

Au lieu de parler de « politique adaptée aux petits-enfants », nous devrions plutôt parler de « politique tournée vers l'avenir ». Pour que cela ne reste pas une formule creuse, le postulat doit être concrétisé. L'éducation politique est indispensable pour pouvoir prendre des décisions éclairées scientifiquement dans le cadre de processus de participation démocratique. Seule une éducation politique solide permettra aux citoyen-ne-s de faire des choix éclairés et de concevoir un avenir équitable et durable pour tous-tes.



# À propos de nous

**La Fondation Anny-Klawa-Morf (ou AKM) s'engage en faveur d'une éducation politique progressiste. Orientés vers les valeurs de liberté, de justice, d'égalité et de solidarité, nous nous engageons pour la démocratie en Suisse. La Fondation à but non lucratif a été créée en 2019 par le PS Suisse, dont elle est proche mais indépendante.**

Concrètement, nous élaborons des études et des dossiers, nous organisons des groupes de discussion, des visites guidées et nous proposons des cours et des formats en ligne. Nous contribuons ainsi à promouvoir la compréhension de la démocratie et donnons accès aux débats actuels. Nous sommes actifs dans toute la Suisse, et nos offres sont accessibles à l'ensemble de la population. Notre objectif est de dynamiser le dialogue portant sur les défis politiques actuels et futurs, mais aussi d'encourager les personnes à s'investir activement dans la vie politique. Il s'agit de promouvoir, par les voies les plus diverses, les compétences dont notre culture démocratique a besoin.

La Fondation appartient au groupe des fondations politiques progressistes en Europe (FEPS). Nous échangeons et collaborons régulièrement avec nos partenaires en Suisse et à l'étranger.

## Le secrétariat

L'équipe du secrétariat développe les modèles pédagogiques de la Fondation et définit les thèmes prioritaires des projets éducatifs en accord avec le Conseil de fondation. Les collaborateurs sont responsables de la mise en œuvre du programme annuel, ils organisent des événements et accompagnent, communiquent et évaluent les activités de la Fondation.

- Beda Baumgartner, chef de projet (30%)
- Simeon Marty, directeur (60%)
- Nadine Honegger, collaboratrice BNF, de janvier à mars
- Sabine von Rütte, collaboratrice BNF, d'août à novembre

## Le Conseil de fondation

Le Conseil de fondation, composé de cinq membres, définit l'orientation stratégique de la Fondation. En 2024, le Conseil de fondation s'est réuni à quatre reprises afin d'échanger sur les projets en cours et sur le programme annuel. Nous souhaitons la bienvenue à Nadine Stampfli et à Susanne Oberholzer en tant que nouvelles membres du Conseil de fondation. Nous sommes très heureux-euses qu'elles viennent enrichir le Conseil de leurs expériences variées et de leurs savoirs, et nous nous réjouissons de travailler à leurs côtés. Parallèlement, Jakob Tanner et Silva Semadeni quittent notre Conseil de fondation. Nous les remercions sincèrement pour leur engagement important et précieux au cours de ces dernières années, qui a contribué de manière significative au développement de la Fondation.



**Eric Nussbaumer**  
Président du Conseil de fondation



**Samantha Dunning**  
Vice-présidente du Conseil de fondation



**Peter Schmid**  
Membre du Conseil de fondation



**Susanne Oberholzer**  
Membre du Conseil de fondation



**Nadine Stampfli**  
Membre du Conseil de fondation

# Nos thématiques prioritaires

**Nous proposons différents formats de médiation pour nos trois domaines thématiques. De cette façon, nous nous engageons pour l'éducation politique en Suisse et renforçons la conscience démocratique. Nous souhaitons encourager les gens à s'intéresser à la politique.**

## Comprendre le présent

**Si l'on veut élaborer des solutions pour l'avenir, il faut comprendre les sujets et les évolutions actuels.**

Une démocratie active a besoin de citoyen·ne·s informé·e·s. Mais au quotidien, garder une bonne vue d'ensemble sur l'actualité et opter pour les bons canaux n'est pas toujours chose aisée. Nous lançons des projets en rapport avec les thèmes actuels de la politique et de la société en Suisse, en Europe et dans le monde et les rendons accessibles à tous·tes. De cette façon, nous encourageons la compréhension d'un monde globalisé et connecté et d'une société plurielle et souhaitons contribuer à ce que les citoyen·ne·s puissent prendre leurs propres décisions politiques sur la base de faits concrets.

## Façonner l'avenir

**Nous voulons faire partie des actrices et des acteurs du monde de demain.**

Le monde est en pleine mutation : le numérique, l'interconnexion croissante, mais aussi les inégalités sociales et les enjeux écologiques mettent les instances politiques et la société face à des défis inédits. Nous nous engageons pour que les citoyen·ne·s puissent participer activement à ces changements. L'information et le dialogue permettent aux gens de façonner le monde de demain en fonction de leurs besoins. La future génération joue un rôle actif dans notre travail d'éducation politique. Nous soutenons l'échange intergénérationnel.

## Renforcer la démocratie

**La démocratie est la base de notre société. Nous devons donc la comprendre, l'incarner et la développer.**

Une démocratie forte et dynamique est un objectif prioritaire de la Fondation Anny-Klawka-Morf. Cependant, nous ne pouvons pas simplement considérer notre système politique comme une évidence. Dans le cadre de débats, de rencontres et d'études, nous souhaitons élaborer, conjointement avec la population, des propositions visant à améliorer notre démocratie et susceptibles de renforcer la participation au processus de réflexion et de prise de décision politique.

# Bilan de 2024

**En 2024, la Fondation Anny-Klawa-Morf a réalisé 38 formats de médiation, avec 1083 participant·e·s. Outre les visites guidées sur l'histoire coloniale de Zurich et divers cafés européens, une série en cinq parties « Chantiers de la démocratie » a également été menée dans le canton d'Argovie.**

**En outre, plusieurs événements ont eu lieu dans le cadre de la nouvelle édition de la biographie d'Anny Klawa-Morf « Die Welt ist mein Haus » à l'occasion de son 130e anniversaire. Vous trouverez ci-dessous un aperçu des projets les plus importants de 2024. Toutes les activités précédentes de la fondation peuvent être consultées à l'adresse suivante : [www.anny-klawa-morf.ch/fr/nos-activites](http://www.anny-klawa-morf.ch/fr/nos-activites)**

## Comprendre le présent

### Nouvelle édition de la biographie d'Anny Klawa-Morf « Die Welt ist mein Haus »

À l'occasion du 130e anniversaire d'Anny Klawa-Morf, nous avons réédité cette année l'histoire de sa vie. Un vernissage du livre a eu lieu le 20 mars au Café Boy de Zurich, et deux autres présentations du livre ont été organisées à la librairie Labyrinth à Bâle (le 18 avril) et dans notre salle de réception de la Falkenplatz à Berne (le 24 avril). À Zurich, l'autrice de la biographie, Annette Frei Berthoud, s'est entretenue avec Mandy Abou Shoak (conseillère cantonale zurichoise & SP Femmes Suisse -comité directeur) et Lina Gafner (archives Gosteli), dans une discussion modérée par Anne-Sophie Keller (journaliste). À Bâle, Franziska Schutzbach (sociologue) a animé la discussion avec l'autrice et Anouk Haueter (activiste, travailleuse dans le secteur des soins et danse-thérapeute) ; à Berne, Melanie Pfändler (SRF) s'est entretenue avec Patricia Purtschert (Université de Berne), Rosmarie Quadranti (Alliance F, Fondation Interfeminas) et Vanessa Bieri (co-présidente des Femmes socialistes du canton de Berne).



L'événement final a eu lieu le 2 décembre aux Archives sociales de Zurich où est conservé le fonds d'Anny Klawa-Morf, comprenant une riche collection photographique. Après un mot de bienvenue prononcé par Jakob Tanner (Conseil de fondation de la Fondation Anny-Klawa-Morf), une lecture a eu lieu avec l'autrice Annette Frei Berthoud, suivie d'une projection du film « Anna Klawa-Morf – Nachdenken über eine Arbeiterfrau » (1993) de Hans-Dieter Rutsch. Lors de l'apéritif qui a suivi, le jubilé a été célébré.

Le livre, en allemand, peut être commandé sur notre site web.

Pour commander le livre : <https://anny-klawa-morf.ch/biografie-bestellen/>



Vernissage de la nouvelle édition de la biographie d'Anny Klawa-Morf, « Die Welt ist mein Haus », à Zurich.



Rencontre avec Annika Brockschmidt et Marco Steenberg sur le thème « Les majorités populistes en démocratie » au Royal Baden.

## Renforcer la démocratie

### Série « Chantiers de la démocratie »

En 2024, la Fondation Anny-Klaw Morf, avec le soutien du *Fonds Swisslos* du canton d'Argovie et de la Fondation Mercator, a organisé une série d'événements sur les défis de la démocratie. Le projet pilote, testé avec succès à Bâle-Ville et à Bâle-Campagne, a connu une nouvelle édition modifiée grâce à des retours d'expérience. Cinq événements, à l'automne 2024, ont mis en lumière différents aspects, montrant où la démocratie est actuellement sous pression et se voit confrontée à des crises, et comment ces « chantiers de la démocratie » peuvent être abordés :

#### « Les majorités populistes en démocratie – un aperçu des élections américaines »

Le 12 septembre, au Royal Baden, nous nous sommes penchés sur les questions suivantes : Qui est le peuple, que veut le peuple et qui peut prétendre décider en son nom ? Les populistes affirment connaître la réponse. Nous avons discuté de ces questions avec Annika Brockschmidt (autrice) et le professeur Marco Steenberg (Université de Zurich), sous la modération de Marguerite Meyer (journaliste), en lien avec les élections américaines, en nous demandant comment le populisme met actuellement la démocratie sous pression.

#### « Médias libres sous pression »

Le 26 septembre, notre événement s'est tenu à Aarau sur le thème des médias. Lorsque la qualité et la diversité des médias s'effondrent, un pilier important de la démocratie commence à vaciller. Stefano Pedrazzi (Université de Fribourg), Fabian Hägler (rédacteur en chef de l'*Aargauer Zeitung*), Colette Basler (élue au Grand Conseil d'Argovie) et Christoph Nietlispach (président du Conseil d'administration de *Freiämter Regionalzeitungen*) ont discuté des défis et des solutions possibles pour le secteur des médias, en mettant l'accent sur le cas de l'Argovie. L'événement a été modéré par Aileen Lakatos (journaliste).

#### « Les élections européennes et leur impact sur la démocratie suisse »

Le 5 novembre, la question européenne a été abordée à Aarau : la victoire de la droite aux élections européennes de 2024 met l'accent sur la centralisation de l'UE, mais aussi sur les questions fondamentales de démocratie et de droits sociaux. Avec ces élections, les équilibres politiques au sein de l'Union européenne ont évolué, et la relation entre la Suisse et l'UE est désormais confrontée à de nouveaux enjeux. Après une présentation de Stefanie Walter (Université de Zurich), Beat Flach (conseiller national PVL Argovie) et Michael Flügger (ambassadeur d'Allemagne) ont discuté de ce sujet, sous la médiation de Matthias Strasser (SRF). Cet événement s'est déroulé en coopération avec le Mouvement européen Suisse.



Discussion avec Oliver Nachtwey et Katharina Nocun au Royal de Baden.

**« De la critique à la conspiration – un danger pour la démocratie ? »**

Le 13 novembre, la rencontre au Royal de Baden portait sur les dangers des théories du complot. Les faits sont de plus en plus controversés dans le discours public. Les frontières entre la critique et la conspiration deviennent floues. Cette évolution déstabilise et nuit à la démocratie. D'où vient le succès des idéologies complotistes ? Quelle est l'influence des réseaux sociaux et comment toutes ces forces s'intensifient-elles, notamment depuis la pandémie de Covid-19 ? Nous avons discuté de cela avec le professeur Oliver Nachtwey (Université de Bâle) et Katharina Nocun (militante des droits civiques et chroniqueuse engagée), animée par Corin Kraft (Haute école spécialisée du Nord-Ouest de la Suisse).



**« Économie mondialisée – responsabilité mondialisée ? »**

Le 28 novembre, l'événement s'est déroulé en ligne. Notre économie est mondialisée et fortement structurée. Parallèlement, la coopération au développement est mise sous pression dans plusieurs démocraties. Nous nous sommes donc demandés : quelles conséquences pour la démocratie mondiale et quelle est la responsabilité des entreprises et des États ? Nous en avons discuté avec Andreas Missbach (Alliance Sud), Marianne Binder (Conseillère aux États *Die Mitte*, Argovie) et Bernd Nilles (*Faste-naktion*), sous la modération de Renato Beck (*WOZ*). L'événement s'est déroulé en collaboration avec Alliance Sud.



Événement très fréquenté à Aarau, consacré aux médias et à la démocratie.





Salle comble  
à la librairie  
Labyrinthe de Bâle.

Europacafé  
**Kapitalismus  
und Ökologie:  
Eine europäische  
Perspektive**




Diskussion mit den  
Autoren Simon Schaupp  
und Markus Wissen,  
moderiert von  
Nicole Gisler

**1. November,  
19.30 Uhr,  
Buchhandlung  
Labyrinth, Basel**

**Jetzt anmelden!**




### Comprendre le présent

Dans le cadre du format « Europacafé », nous avons examiné les problèmes de notre époque et avons tenté en même temps de nous éloigner des questions habituelles, centrées sur la Suisse. Après une brève introduction, les personnes intéressées ont été invitées à participer à la discussion. Le format a été reconduit en 2024 en Suisse alémanique. À cet effet, la Fondation Anny-Klawa-Morf a publié un quiz à l'occasion de la Journée de l'Europe, le 9 mai, dans le cadre de ses activités d'éducation à l'Europe.

### Europacafé sur le thème « Capitalisme et écologie : une perspective européenne »

Dans leurs nouvelles publications, le sociologue Simon Schaupp (« Stoffwechselfolitik ») et le politologue Markus Wissen (« Kapitalismus am Limit ») ont analysé le rôle des combustibles fossiles en Europe comme ressource essentielle à la production économique et comme fondement d'un compromis ayant permis à une partie de la population européenne d'accéder à la prospérité. L'événement, qui a rencontré un grand succès, s'est tenu à la librairie Labyrinthe à Bâle et a été modéré par Nicole Gisler (sociologue et historienne).

### Comprendre le présent

#### Topographies suisses du colonialisme

En collaboration avec l'Université de Zurich, nous avons approfondi et développé des visites guidées sur l'histoire coloniale de la Suisse. Lors d'un atelier intitulé « La Réunion post-coloniale », nous avons mis en réseau diverses initiatives de la société civile qui travaillent sur la question de l'histoire coloniale en Suisse. Lors d'un atelier intitulé « Topographies coloniales : recherche, médiation et activisme » à l'Université de Zurich, et rassemblant 40 participant·e·s, nous avons réfléchi à la relation entre la science et l'activisme dans les recherches sur l'histoire coloniale suisse. A l'issue de cette collaboration, la Fondation Anny-Klawa-Morf développera encore ses visites guidées sur l'histoire coloniale en 2025.

### Comprendre le présent

#### Visites guidées de l'histoire coloniale zurichoise – ZH Kolonial

Où l'histoire coloniale de la Suisse est-elle visible ? Comment pouvons-nous aborder les questions du racisme au quotidien ? Le colonialisme a laissé des traces en Suisse, y compris à Zurich. Depuis 2020, nous proposons, en collaboration avec l'association ZH Kolonial, des visites guidées de Zurich sur le colonialisme et le racisme. En raison d'une forte demande, nous avons élargi notre offre à deux visites, au contenu thématique distinct : « Exploitation éco-

nomique et colonialisme » et « Science, culture et colonialisme ». Les visites peuvent être faites aux dates prévues, et des visites spéciales en dehors du calendrier sont également possibles sur demande, et rencontrent un grand succès. Au total, nous avons organisé 22 visites guidées en 2024, auxquelles 368 personnes ont participé. Les visites se poursuivront en 2025 et seront étendues aux villes de Lucerne et de Fribourg.

### Façonner l'avenir

#### Série en ligne « Façonner le changement démocratiquement »

Les multiples crises, et en particulier le réchauffement climatique, rendent nécessaire un changement social fondamental. Un tel changement pose d'immenses défis aux démocraties, ce que montre de manière flagrante la montée de l'extrême droite dans le monde. Le changement nécessaire est-il réalisable de manière démocratique ? Que peuvent faire les démocraties pour y parvenir avec succès ? Et comment les démocraties doivent-elles évoluer pour rendre ce changement possible ? Ces questions ont été explorées dans la série en ligne en trois parties « Façonner le changement démocratiquement », organisée par Denknetz et la Fondation Anny-Klawa-Morf.

Le 22 février, Felix Heidenreich (Université de Stuttgart, auteur de « Die Zukunft der Demokratie ») s'est entretenu avec Pascal Zwicky (Denknetz) sur la relation entre la démocratie et l'avenir. Le 7 mars, Sonia Seneviratne (EPF de Zurich, co-auteure de « Mit einem Zukunftsrat gegen die Klimakrise ») a discuté avec Cédric Wermuth (conseiller national, coprésident du PS Suisse) des défis et des solutions possibles pour que la politique et la science puissent répondre démocratiquement à la crise climatique. Enfin, le 13 mars, la politologue Isabell Lorey (Kunsthochschule für Medien Köln) a jeté un regard queer-féministe sur la démocratie en tant que système lors d'un entretien avec Mia Jenni (députée au Grand Conseil d'Argovie).

## Zürich Kolonial – Ein Stadtrundgang durch Zürichs koloniale Vergangen- genheit



**1083**

participant·e·s aux événements d'AKM

**16** débats et tables-rondes**7** lieux de manifestation

Pouvons-nous nous présenter ? Dans cette vidéo, nous montrons les valeurs de la Fondation Anny-Klawa-Morf, expliquons l'origine de son nom et présentons nos activités générales !


**44**  
formats éducatifs au total
**24** visites guidées**3** séminaires en ligne**1** quiz en ligne

Contributions à des projets :

CHF **271'657**
**2773**  
abonné·e·s à la newsletter

# Comptes annuels 2024

La Fondation Anny-Klawa Morf a pu se consolider financièrement en 2024. Cela s'explique notamment par les nouveaux dons récoltés en provenance notamment de Swiss International Air Lines, d'Holcim, de l'association auto-suisse et de l'Association des entreprises pharmaceutiques en Suisse. En outre, la Fondation a pu obtenir des financements de projets, par exemple auprès du Fonds Swisslos du canton d'Argovie, de la Fondation Mercator, de la Burgergemeinde Bern et de la Fondation Inter-feminas. Des informations détaillées sur les dons et les financements de projets figurent en annexe des comptes annuels. Des informations détaillées sur les dons et les financements de projets figurent en annexe des comptes annuels.

Les valeurs indiquées dans les comptes annuels sont arrondies au franc près. Des différences d'arrondi peuvent apparaître lors des additions. L'exercice financier de la Fondation Anny-Klawa-Morf s'est déroulé du 1er janvier 2024 au 31 décembre 2024.

Les comptes annuels 2024 et le rapport d'audit peuvent être consultés à l'adresse suivante :

[www.anny-klawa-morf.ch/Jahresrechnung2024](http://www.anny-klawa-morf.ch/Jahresrechnung2024)

## Bilan (en CHF)

	31.12.2024	31.12.2023
<b>ACTIF</b>		
<b>Actifs circulants</b>		
Liquidités	127'620	136'584
Autres créances à court terme	2'491	1'952
Régularisations actives	22'288	12'644
<b>Total actif circulants</b>	<b>152'398</b>	<b>151'180</b>
<b>Actifs immobilisés</b>		
Immobilisations corporelles	1	1
<b>Total actifs immobilisés</b>	<b>1</b>	<b>1</b>
<b>Total des actifs</b>	<b>152'399</b>	<b>151'181</b>
<b>PASSIFS</b>		
<b>Capitaux externes à court terme</b>		
Engagements	20'709	21'220
Comptes de régularisation passifs	6'761	57'274
<b>Total des capitaux externes à court terme</b>	<b>27'470</b>	<b>78'495</b>
<b>Capitaux externes à long terme</b>		
Provisions	23'000	0
<b>Total des capitaux externes à long terme</b>	<b>23'000</b>	<b>0</b>
<b>Capital de fonds</b>		
Fonds Education Europe	8'786	11'282
<b>Total capital de fonds</b>	<b>8'786</b>	<b>11'282</b>
<b>Capital d'organisation</b>		
Réserve générale	25'000	0
Capital de fondation versé	50'000	50'000
Bénéfice porté au bilan	11'404	91'733
Résultat de l'exercice	6'739	-80'329
	18'143	11'404
<b>Total du capital d'organisation</b>	<b>93'143</b>	<b>61'404</b>
<b>TOTAL DES PASSIFS</b>	<b>152'399</b>	<b>151'181</b>

## Compte d'exploitation (en CHF)

	2024	2023
Produit d'exploitation	280'693	168'130
Charges de projets	-53'567	-51'900
Charges de personnel	-102'976	-154'472
Charges de location	-20'707	-22'055
Charges de constitution, d'augmentation de capital et d'organisation	-12'800	-10'389
Autres charges d'exploitation	-22'103	-30'966
Amortissements des immobilisations corporelles	0	-1'048
Charges financières	-261	-260
Produits financiers	43	20
Charges extraordinaires	-39'090	0
Produits extraordinaires	12	0
<b>Résultat avant modification du capital du fonds</b>	<b>29'243</b>	<b>-102'939</b>
Modification du capital du fonds (avec affectation limitée de tiers)	2'496	-2'389
<b>Résultat annuel avant affectation au capital d'organisation</b>	<b>31'739</b>	<b>-105'329</b>
Utilisation du capital lié	-25'000	25'000
Utilisation du capital libre	-6'739	80'329
<b>Total de la modification du capital d'organisation</b>	<b>-31'739</b>	<b>105'329</b>
<b>Résultat annuel</b>	<b>0</b>	<b>0</b>

## Annexe (en CHF)

	2024	2023
Produit d'exploitation		
<i>Recettes de dons d'entreprises et d'organisations:</i>		
don non affecté AXA Suisse	34'500	32'430
don non affecté Groupe Mutuel	30'000	30'000
don non affecté Helvetia Schweiz	24'640	20'014
don projet Julius Bär	10'000	10'000
don non affecté Swiss Banking - Association suisse des banquiers (ASB)	10'000	10'000
don non affecté F. Hoffmann-La-Roche SA	10'000	10'000
don non affecté Novartis International SA	5'000	5'000
don projet PS Suisse (fondateur de la Fondation)	25'000	0
don non affecté Association des entreprises pharmaceutiques en Suisse (vips)	5'000	0
don non affecté Association auto-suisse	5'000	0
don non affecté Holcim (Suisse) SA	5'000	0
don non affecté Swiss International Air Lines SA	49'017	0
<b>Total</b>	<b>213'157</b>	<b>117'444</b>
<i>Contributions à des projets d'entreprises/organisations :</i>		
Contribution projet de la Fondation Mercator Suisse	8'000	2'500
Contribution projet du Fonds Swisslos Bâle-Ville	0	15'000
Contribution projet du Fonds Swisslos Bâle-Campagne	0	20'000
Fonds de projet de BKW Management SA pour Blickwechsel Suisse - UE	0	2'000
Contribution projet de la Ville de Zurich pour le jubilé des 130 ans	20'000	0
Contribution projet du Burgergemeinde Bern pour le jubilé des 130 ans	1'000	0
Contribution projet de la Fondation Interfeminas pour le jubilé des 130 ans		7'0000
Contribution projet du Fonds Swisslos du Canton d'Argovie	15'000	0
Don projet PS Suisse (fondateur de la Fondation)	7'500	800
<b>Total</b>	<b>58'500</b>	<b>40'300</b>

**Aperçu des fonds et du capital de l'organisation**

En 2020, les fonds « Éducation Europe » et « Réserve générale » ont été créés par décision du Conseil de fondation. Leur évolution est la suivante :

<b>2024</b>	Solde initial	Affectations	Solde final
<b>Fonds Éducation Europe</b>			
Fonds Éducation Europe	11'282	10'000	8'786
<b>Total fonds Éducation Europe</b>	<b>11'282</b>	<b>10'000</b>	<b>8'786</b>
<b>Capital lié</b>			
Fonds Réserve générale	0	25'000	25'000
<b>Total capital lié</b>	<b>0</b>	<b>25'000</b>	<b>25'000</b>
<b>Capital libre</b>			
Capital de fondation versé	50'000	0	50'000
Bénéfice reporté au bilan	11'404	6'739	18'143
<b>Total capital libre</b>	<b>61'404</b>	<b>6'739</b>	<b>68'143</b>
<b>Total du capital du fonds et d'organisation</b>	<b>72'686</b>	<b>41'739</b>	<b>101'929</b>

Les ressources du Fonds « Éducation à l'Europe » ont été transférées début 2022 sur un compte séparé auprès de PostFinance. En 2024, des frais de gestion de CHF 63.- ont été prélevés sur ce compte. Sur les CHF 10'000.- reçus de Julius Bär, un total de CHF 12'496.09 a été utilisé en 2024, réparti dans l'activité « Semaine de l'Europe » avec CHF 351.26.-, dans l'activité « Europacafé » avec CHF 2'743.73.- et dans les charges salariales liées à la mise en œuvre des projets (secrétariat) avec CHF 9'338.10.-. Le solde du compte bancaire lié à l'éducation européenne sera réajusté en 2025 par un versement compensatoire de CHF 3'913.51, de manière à correspondre à la valeur comptable du fonds.

Nombre moyen de postes à plein temps <10

# A venir en 2025

**Au cours de l'année à venir, la fondation poursuivra son travail avec de nouveaux projets et des coopérations élargies. Il convient de noter, en particulier, l'expansion des visites guidées sur l'histoire coloniale. Après avoir réussi à établir le format à Zurich au cours des dernières années, nous étendrons notre offre à deux autres villes en 2025 : Lucerne et Fribourg. De mars à juin 2025, différentes visites seront proposées dans ces villes, afin de rendre visibles les liens historiques entre la Suisse et le colonialisme. Les visites ont été élaborées en collaboration avec les associations Luzern Postkolonial et Coopération et seront animées par des guides engagé·e·s à cet effet. Ils et elles mettront en lumière le passé colonial de la Suisse d'un point de vue critique et sensibiliseront les visiteur·euse·s à son impact sur le présent.**

## Façonner l'avenir

### Comment réduire notre empreinte environnementale ?

En 2025, l'AKM collaborera également avec le Centre for Development and Environment (CDE) de l'Université de Berne. Dans ce cadre, l'AKM rendra accessibles à un large public les résultats les résultats des recherches en cours du CDE. Ensemble, nous voulons nous concentrer sur les questions urgentes de la durabilité au niveau mondial et de la réduction de l'empreinte écologique du commerce. Cette coopération reflète notre souci de lier justice écologique et sociale et d'alimenter le débat public avec des connaissances scientifiques solides.

Notre objectif reste d'atteindre un large public et de participer activement aux débats de société. Avec un mélange d'événements en présentiel et de formats numériques, nous voulons toucher différents groupes cibles en 2025 et encourager encore davantage les échanges autour de la responsabilité historique, la justice sociale et la participation démocratique.

Vous trouverez un aperçu actualisé de nos événements à venir, y compris de plus amples informations et des formulaires d'inscription, sur notre site web : [www.anny-klawa-morf.ch/fr/evenements/](http://www.anny-klawa-morf.ch/fr/evenements/).



## Comprendre le présent

### Sur la voie d'une démocratie illibérale ?

De plus, nous poursuivons notre série en ligne, en coopération avec le Denknetz. Ces événements abordent les principaux défis de notre époque, notamment l'érosion des structures démocratiques et leur mise en danger par des dynamiques illibérales. Avec des intervenant·e·s de premier ordre, nous offrons un forum pour des analyses et des discussions approfondies.

**Nous vous tiendrons au courant sur notre site [anny-klawa-morf.ch](http://anny-klawa-morf.ch). Suivez-nous sur X @Anny\_Klawa\_Morf, BlueSky @akm-stiftung sur Instagram @akm\_stiftung ou encore sur Facebook. Abonnez-vous également à notre chaîne YouTube et à notre newsletter ! Si vous avez des idées de collaborations, nous nous réjouissons d'échanger avec vous !**

# Nous soutenir

**Vous pouvez soutenir le travail de la Fondation Anny-Klawa-Morf en faisant un don unique ou régulier. Les dons sont publiés conformément aux exigences internationales en matière de transparence.**

La Fondation Anny-Klawa-Morf divulgue chaque année le montant et l'origine des dons. Elle se conforme ainsi à la recommandation Rec (2003)4 du Comité des ministres du Conseil de l'Europe du 8 avril 2003 sur la transparence des fondations politiques. Les informations relatives à l'année 2024 sont disponibles dans l'annexe aux comptes annuels, sous la rubrique 2.06.

## **Dons de particuliers et d'entreprises**

Nous acceptons les dons de particuliers et d'entreprises. Il n'existe aucune relation de sponsoring entre les donateur-riche-s et la Fondation Anny-Klawa-Morf: les dons sont versés sans conditions ni conditions, et n'impliquent aucune contrepartie directe. Les fonds sont exclusivement utilisés dans le cadre de l'objet de la Fondation et des dispositions de ses statuts. Les dons des entreprises sont souvent justifiés par le renforcement et le soutien du système de la démocratie de milice suisse dans le cadre des efforts de responsabilité sociale des entreprises.

## **Soutien à projets**

En tant que fondation opérationnelle, nous développons des projets indépendants. Pour ces projets, des dons ou des contributions de soutien sont également collectés auprès de partenaires publics ou privés. Nous sommes convaincus que le travail d'éducation politique et de renforcement de la démocratie est également une mission publique et nous solliciterons donc davantage de fonds publics pour des projets concrets à l'avenir. Il est aussi possible pour les particuliers de faire des dons spécifiques à un projet.

## **Règlement de succession**

Si vous souhaitez soutenir notre travail dans le cadre d'une succession, nous vous conseillons volontiers sur les étapes à suivre. Si tel est le cas, merci de nous contacter :  
info@anny-klawa-morf.ch  
031 302 56 82

## **Attestation de don**

La Fondation Anny-Klawa-Morf est une fondation reconnue d'utilité publique et exonérée d'impôts. Les dons à notre Fondation peuvent donc être déduits des impôts.

”

**La Fondation  
Anny-Klawa-Morf  
remercie ses  
donatrices et  
donateurs pour  
leur généreux  
soutien.**

“



**Fondation Anny-Klawa-Morf**

**Falkenplatz 11**

**Case postale**

**3001 Berne**

**[info@anny-klawa-morf.ch](mailto:info@anny-klawa-morf.ch)**

**[www.anny-klawa-morf.ch](http://www.anny-klawa-morf.ch)**

**T: 031 302 56 82**

**IBAN : CH92 0900 0000 1527 0432 9**